



ÓRGANO DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN LAS TUNAS

ESTAMOS EN:
 Viernes 31 de marzo del 2023
 Año 65 de la Revolución

@26delastunas
 Periódico Tunero

26deLasTunas
 @periodico26

Año XLIV Número 36 Precio: 1.00 peso
 Periodico 26

Autismo: pensar no, amar en azul

4 y 5



Foto: Reynaldo López Peña



Foto: Reynaldo López Peña

Triunfó el voto por la Patria

2

De fiesta la UJC y los pioneros

Por Naily Barrientos Matos

Tras una activa participación y respaldo a las elecciones nacionales, la Unión de Jóvenes Comunistas (UJC) y la Organización de Pioneros José Martí desarrollan en Las Tunas variadas actividades, en ocasión del aniversario 61 de la primera de estas estructuras y el 62 de su par.

En la mañana de este viernes, integrantes de la UJC visitarán los hospitales pediátricos de los municipios de Puerto Padre y la capital provincial, y en la tarde, la Casa de Niños sin Amparo Familiar, ubicada en este último territorio.

Las nuevas generaciones sostendrán también un encuentro con fundadores de la antigua Asociación de Jóvenes Rebeldes para intercambiar experiencias de lucha e impulsarán un trabajo productivo

en el polo situado en Fleitas, Manatí, hasta donde se prevé lleguen unos 200 jóvenes.

A su vez, este primero de abril inicia la activación del proyecto Cuba en mi mochila, idea concebida por el Movimiento Juvenil Martiano que es portadora de un fuerte sentimiento de identidad, orgullo y apego a cuanto define y distingue al pueblo cubano en sus esencias y en la defensa de su soberanía y a la Revolución.

El lunes 3 de abril en cada municipio acontecerán actos y galas político-culturales a propósito de ambos cumpleaños, y a su vez, reconocerán a militantes destacados en su quehacer, al tiempo que entregarán la Distinción 4 de Abril, a colectivos pioneriles y destacamentos.

De la mano de la Brigada de Instructores de Arte José Martí llegará también en estas jornadas Escaramujo, nombre que recibe el concurso y principal espacio de confluencia del arte aficionado en Cuba, el que desde hace 14 años estimula el desarrollo de procesos creativos en el desempeño profesional de instructores de arte, promotores culturales y líderes de proyectos.

Actividades comunitarias, acampadas protagonizadas por la infancia y la juventud, un juego de pelota entre el Comité Provincial de la UJC y su homólogo del Partido, así como otras acciones impulsadas por la Universidad de Las Tunas y la de Ciencias Médicas son parte, de la misma manera, de un festejo que suscita la alegría y la reflexión en la permanente búsqueda de un futuro mejor.



Foto: Reynaldo López Peña

Leñadores: desafíos y renovaciones

7

Analizan programas de la vivienda y la acuicultura

Por Yenima Díaz Velázquez

“Junto a la producción de alimentos, la construcción de viviendas constituye un reto en esta provincia y al programa deben involucrarse más organismos no solo para hacer un mayor número de casas o reparar las ya existentes, sino para que tengan mejor terminación”.

Esa frase de Manuel Pérez Gallego, miembro del Comité Central del Partido y su primer secretario en el territorio, fue parte del análisis del tema en el Buró Provincial de la organización política, precisamente por su alto impacto entre la población.

En el encuentro, los presentes -entre ellos, dirigentes de la activi-

dad- coincidieron en que se requiere la búsqueda de alternativas con el fin de impulsar la pro-

ducción local de materiales de construcción y lograr la implicación de las formas productivas

para fomentar las comunidades rurales.

También se expuso que ha faltado rapidez en la adaptación de locales estatales que pueden convertirse en hogares, una solución más rápida teniendo en cuenta las actuales carencias de varios recursos como cables eléctricos, cemento y acero, entre otros.

El gobernador en Las Tunas, Jaime Chiang Vega, dijo que a esas dificultades objetivas se suman violaciones en el uso del suelo y poco enfrentamiento en la base. Señaló que además de las escasas inspecciones demora mucho el restablecimiento de la legalidad.

Destacaron las potencialidades en el territorio para la obtención de los materiales, pues es el que produce más ladrillos en Cuba. Asimismo, se informó del aporte de la Empresa Agroforestal en módulos y cortes de madera para casas de tipología IV y del rescate de la planta de Cerámica Roja, con la concepción de techos de bóveda.

Por último, se insistió en la urgencia de solucionar los pisos de tierra, dar un mejor uso a los recursos disponibles, actualizar el estado del fondo habitacional y el movimiento popular e impulsar la terminación de las viviendas correspondientes a subsidios.

(Continúa en la página 2)



Foto: Reynaldo López Peña

Amplia participación de los tuneros en las urnas

Por Esther De la Cruz Castillejo,
Naily Barrientos Matos y
Miguel Díaz Nápoles

Con total normalidad trascurrieron en Las Tunas los comicios del pasado domingo para elegir a los 22 diputados que integrarán desde estas tierras la Asamblea Nacional del Poder Popular.

Así lo aseguró a 26 Martha Rodríguez Martínez, presidenta del Consejo Electoral Provincial (CEP) y transmitió un reconocimiento al pueblo tunero por su participación activa en el sufragio; al tiempo que destacó la presencia de pioneros, cola-

boradores, autoridades electorales y los grupos de apoyo y procesamiento de la información.

La responsable del ente electoral confirmó que en la provincia más del 90 por ciento de los votos fueron válidos y que los municipios de Jesús Menéndez, Colombia, Majibacoa y Amancio tuvieron una participación en las urnas por encima del 80.

En estos momentos transcurre un proceso de validación de la información que permitirá refrendar las listas de electores para dar entonces un resultado

que sea definitivo en las próximas jornadas. Los 22 candidatos han resultado electos y el 77,15 por ciento de los electores previstos acudió a ejercer su derecho cívico y ciudadano, juntos por un mejor país.

MI VOTO ES POR CUBA

“Entre todos vamos a construir un mejor país”, declaró Manuel René Pérez Gallego, miembro del Comité Central y primer secretario del Partido en la provincia, tras ejercer el sufragio en el Colegio Electoral 1, de la Circunscripción 5.

“Mis razones son mis hijos, mi familia, mis compañeros y nuestro pueblo”, dijo, al destacar el compromiso personal y popular de continuar el desarrollo del país, a partir de la fuerza unida de todos los cubanos. “Nuestro pueblo es un pueblo patriota, firme, digno y revolucionario y continuaremos en la construcción de la Revolución socialista”, subrayó.

El gobernador de Las Tunas, Jaime Ernesto Chiang Vega, destacó cómo el proceso de las elecciones nacionales ha involucrado a todo el pueblo, con un protagonismo mayor de los candidatos a diputados en los lugares por los cuales fueron nominados.

Después de ejercer su derecho al voto en el Colegio 2, Cir-



Fotos: Reynaldo López Peña

cunscripción 97 del Distrito 1 de esta ciudad, Chiang Vega ponderó la sabia popular en defensa de su Revolución, la oportunidad de expresar nuevamente el apoyo al país a través de las urnas y, sobre todo, el planteamiento franco de la gente en cuanto a sus preocupaciones, las sugerencias, y la exigencia de un vínculo mayor de quienes tienen la responsabilidad de materializar esa exigencia y buscar alternativas ante los problemas para un mayor bienestar de la nación.

La jornada electoral en Cuba fue, otra vez, día para construir futuros en un camino que no

está desbrozado, sino que habremos de levantarlos con la unidad en la diversidad, con el amor a nuestra historia, con la firmeza en la defensa de la soberanía, con la certeza de que la Patria está antes que todo.

Y en esta hora, las palabras de Fidel retornan, como tantas veces llenas de sabiduría y verdad: “A la Revolución le ocurre que cuando ya había hecho muchas cosas, cuando había alcanzado extraordinarios logros, ahora tiene que luchar por salvar lo que hizo, ahora tiene que luchar por sobrevivir como Revolución(...)”.



A la acuicultura también se le presta atención

(Viene de la página 1)



Foto: Luz Marina Reyes Caballero

En Las Tunas, el programa de desarrollo acuícola es parte de la Soberanía Alimentaria y Seguridad Alimentaria y Nutricional y también requiere de un impulso para aprovechar las potencialidades de cada uno de los municipios, sobre todo, con la incorporación de presas y reservorios que hoy no se usan.

De manera general, esa tarea se cumple en el primer trimestre del año, pero se dificulta por la insuficiente producción de alevines, el aumento de la pesca furtiva y los bajos niveles de agua embalsada, ahora al 26 por ciento de la capacidad total de llenado.

Tal como se dijo en la reunión del Buró Provincial del Partido, para aliviar esa situación se

requiere fomentar la ciencia y la innovación, impulsar proyectos de desarrollo local, concretar encadenamientos productivos y garantizar la alimentación para los peces en su crianza intensiva.

A propósito, Chiang Vega señaló que la Empresa Pesquera, Pescatún, tiene identificados los pasos por seguir y que ahora lo más importante es usar de manera eficiente lo que tenemos. Por ejemplo, las terrazas de arroz de Camagueyquito o los reguladores del municipio de Jesús Menéndez.

Elogió lo que se hace actualmente en el patio del productor Omar Montero Gutiérrez y en la ciudad de Jobabo, en los antiguos estanques de Makenaff. Y

acotó que la acuicultura es una actividad que puede dar mucha comida en un corto periodo.

Para ello se imponen más acciones de capacitación a los productores, la fertilización de presas y micropresas con residuos orgánicos y otros productos, la incorporación de cooperativas y especialmente rescatar estanques aguas debajo de los reservorios.

Al resumir el tema, Pérez Gallego señaló que la falta de agua es una realidad; sin embargo, en el territorio hay valiosos recursos humanos para impulsar la actividad. Además, puntualizó que empresas locales podrían producir artes de pesca y aumentar la elaboración de pienso con recursos propios.

Efemérides

Semana del 31 de marzo al 6 de abril

Por Rafael Avilés Espinosa

- 31/1958: Alzamiento de grupos armados en la zona de Puerto Padre.
- 3/1958: Se organiza un grupo armado en el poblado de Limones, municipio de Majibacoa para apoyar la Huelga de Abril.

- 3/1958: Asesinan al luchador revolucionario Emilio González Morales en Limones.
- 4/1961: Constitución de la Organización de Pioneros de Cuba.
- 4/1962: Creada la Unión de Jóvenes Comunistas.

- 5/1895: Fallece el mayor del Ejército Libertador Guillermo Moncada Veranes.
- 6/1957: Llegan a Puerto Padre los primeros bonos del 26 de Julio para ser vendidos con el fin de recaudar fondos para la Revolución.

Llévanos en tu móvil





Dividendos fatales

Por Graciela Guerrero Garay

ESTA semana no comenzó bien en asuntos de facilidades de servicios públicos para muchos trabajadores y sus familias. La venta de módulos controlados por la libreta de abastecimiento en la cadena de tiendas Caribe (TRD) mutiló el derecho de compra a los domicilios patentados y a los consumidores que trajeran más de una, incluso, cuando el núcleo estaba en el rango de los números autorizados para el día.

No solo esta arbitrariedad marcó la cola de los clientes de la bodega La Blanquita. Al indagar sobre el asunto, los compañeros del grupo de apoyo atribuyeron la medida a los empleados de la cadena comercializadora y, estos alegaron que la decisión no era de ellos, sino de ese grupo por indicaciones del Gobierno. Una evidente señal de incoherencia, la cual crea más irritación y desconfianza; a la par sirve de sostén para dar crédito a rumores, críticas argumentadas y denuncias de corrupción que hace mucho tiempo giran alrededor de esta actividad.

Una vez más nuestros lectores ponen voz alta a las irregularidades y maltratos de los que son víctimas cuando llega el momento, tan esperado y necesario, de recibir alimentos y productos elementales mediante este sistema, lacerado en organización, transparencia, sistematicidad, respeto y equidad.

Sin embargo, debería funcionar mejor. Experiencia suficiente hay por el tiempo en el que funge como una

alternativa justa de distribución, ante las carencias y la crisis económica que nos sacudió con la llegada de la pandemia, que si bien está controlada y en fase de epidemia, mantiene muy viva sus secuelas.

Si sumamos al problema serias agravantes como la inflación, el disparate de precios inadmisibles (que además no se corresponden con la calidad de la mercancía) y la incapacidad de los salarios para cubrir el costo de la vida doméstica, es imperdonable corroborar que sucedan hechos que agraven los estados emocionales de quienes trabajan con sacrificio y, justamente, pagan un servicio a domicilio, caro también, para poder aprovechar la jornada laboral y cumplir lo que se les pide: batallar por nuestro proyecto revolucionario.

Una amiga argumentaba que en las bodegas se conocen quiénes realizan debidamente esta actividad legal y lo que debería es hacerse con orden y flexibilidad porque igual se da el caso de que un vecino les compra siempre a otros por ser ancianos solos o estar enfermos. O que en una misma vivienda exista más de un núcleo. Y esas particularidades, de una manera u otra, la dominan los bodegueros.

Al tirar ancla a la medida, nos preguntamos hasta dónde "alguien" se beneficiará con ella y cuántas ilegalidades pudiera encubrir. Las cifras saltan. Si menos familias adquieren el módulo, más

queda por ahí. No es novedad los muchos comentarios y quejas publicadas en este medio de que nunca llegó el faltante que debían o que ya en los primeros números se acabaron mercancías de alta demanda y luego aparecen en el mercado negro. En fin, los caminos conducen a Roma... entorpecer más la complicada sobrevivencia de cada día.

En el centro de la ciudad, igual se aplicaba con la venta de detergente la susodicha decisión, que no sabemos de quién es y tampoco se informó a los consumidores, aunque sí confirmamos que hace más de un mes se aplica en algunos establecimientos de la cadena. Esta lectora contaba que su domicilio ya no quiere seguir, pues no está dispuesto a entrar tantas veces a la tienda por un solo producto. "En su cuadra, explicaba, de las 20 personas que les tenemos contratado ese servicio, siete son ancianos solos".

¿Cómo se generaliza sin pensar las consecuencias para los trabajadores y una población envejecida? ¿Es congruente con la protección al consumidor? ¿A quién favorece? ¿Colados y coleros se eliminan así, mutilando derechos e irritando al pueblo? No creo. Considero, y no me cansaré de escribirlo, que el bienestar ciudadano merece más profundidad de análisis y visión, más ahora que la vida está muy dura y poco alcanza el dinero para sostener a la familia.

¿Quién quiere trabajar la tierra?

Por Yenima Díaz Velázquez



EN LOS campos de la provincia de Las Tunas, además de granos, viandas y hortalizas, se necesita sembrar personas. El éxodo hacia las ciudades, los poblados -y también fuera de nuestras fronteras- constituye una realidad que obstaculiza la producción de alimentos.

Sabido es que no hay pesticidas, fertilizantes, herbicidas... y una larga lista de recursos materiales, tan elementales como machetes y combustible. La tecnología y la maquinaria están obsoletas. Los sistemas de riego, las lluvias y el agua embalsada no alcanzan. Para colmo de males, los suelos son muy pobres.

Pero si ocurriera un milagro en el territorio y todos esos inconvenientes se resolvieran de la noche a la mañana, la agricultura y la ganadería seguirían deprimidas porque falta el más valioso de los recursos para que la tierra produzca: el ser humano.

Esa no es una circunstancia exclusiva de Las Tunas, sino que está presente en todo el país. No obstante, aquí resulta más evidente por las razones antes expuestas y lo cierto es que se precisan manos para atender esa tarea de manera sistemática.

Varios productores lo han alertado desde hace años y ahora ya constituye un problema de consecuencias incalculables. Se nos quedan vacíos los campos y los datos divulgados recientemente por la Oficina Nacional de Estadística e Información corroboran esas palabras.

Al cierre del año 2022, apenas vivían en las zonas rurales del territorio tunero 170 mil 268 personas. Si se descuentan los que laboran fuera de las

comunidades, los que tienen otras profesiones, los niños, enfermos y ancianos, las mujeres que permanecen en el hogar... entonces, ¿quiénes están disponibles para trabajar la tierra?

De un lado a otro, por carreteras y caminos, la vista se pierde; apenas se ve a alguien en sus faenas. Y después del mediodía, ni pensar. Antes, hace mucho tiempo, sobraban brazos. ¡Ahora faltan! Paradojas de la vida, hoy más que necesarios, son imprescindibles.

Productores con extensas áreas, que requieren contratar fuerza de trabajo, realizan ofertas muy generosas. Desayuno, merienda, almuerzo y hasta 500.00 pesos diarios y ni así encuentran obreros fácilmente. Ese dinero, 24 días laborables, suman 12 mil pesos al mes. ¡Como para pensarlo!

Aún queda mucho por hacer para que el campo se parezca a la ciudad y la gente quiera permanecer en él. Los recursos son pocos, pero a los asentamientos rurales también hay que tenerlos en cuenta, con soluciones que perduren y que motiven a regresar.

Excepto en "Jesús Menéndez", en los otros municipios siguen muchas tierras ociosas y el marabú se ha enseñoreado por esos lares. De otro lado, cada año se gradúan técnicos de Nivel Medio e ingenieros en Agronomía y varios prefieren estar lejos de su especialidad.

En este asunto son varias preguntas y pocas las respuestas. Faltan acciones y también, más comida en los mostradores de los diferentes puntos de venta. Lograr el engranaje de todos los eslabones de la cadena sería lo ideal y urge encontrar las soluciones.



Plaza Martiana, entorno de luz

Texto y fotos: Reynaldo López Peña

La Plaza Martiana, uno de los mayores símbolos de la provincia de Las Tunas, cumplió 28 años.

Situada en el centro histórico de la ciudad, tiene como protagonistas a dos grandes personajes. El primero, José Martí, rostro que está en muchos escenarios cubanos, pero este viene de la mano de la escultora Rita Longa Aróstegui. El otro, es el monumento en el lugar exacto donde cayó en combate Ángel de la Guardia Bello, único testigo presencial de la muerte del Apóstol en Dos Ríos.





Pablo y su familia.

Fotos: Cortesía de los entrevistados, Angel Chimeno e István Ojeda

Por Yuset Puig y Yelaine Martínez

DE FRENTE a la cuna, con una sonrisa a medio brotar, le echó brazos al niño como si continuara siendo apéndice de su cuerpo. Pero el bebé no aceptó el arrullo, al primer contacto rompió en llanto y solo entre las sábanas volvió a estar a gusto. Repitió por días el ademán de cargar, con más ternura, y la negativa fue invariable. Entonces lo intuyó de a poco. Algo inconmensurable sesgaba el mundo de Pablo. Ella tendría que armar los puentes...

Cuando observaba allá dentro de la quietud de los ojos de su segundo hijo, Saimy K. Torres no sabía con certeza cómo describirlo, pero estaba segura de que su retoño era único e irrepetible. No solo porque demorara más de dos años en caminar, no hablara, nunca la mirara a los ojos o tuviese la atención en el techo, por horas, cazando el ventilador de pared, fascinado. "En Pablo todo era especial".

Recuerda que cuando comenzó a crecer se reía mucho, sin razones visibles y le encantaban los movimientos giratorios. Ya en el círculo infantil las tías percibieron que no soportaba que lo tocaran, no jugaba con nadie y prefería pasar el tiempo en un rincón del salón, solo. Nunca entraba en el juego del tren...

A los 3 años de edad los especialistas advirtieron que padecía alguna condición -no sabían cuál-, que limitaba su interacción social. Luego de varias consultas fue diagnosticado con trastorno del espectro autista (TEA).

Saimy asegura que lo más difícil fue aceptar ese hecho; les llevó tiempo. En casa nada volvió a ser igual, pero gracias a la Enseñanza Especial, su hijo aprendió a leer y a escribir; y aunque no tolera los ruidos, las multitudes le asustan, al punto de que a veces vomita, y le tiene pánico a los payasos, en su cumpleaños 12 pidió un pastel. Por primera vez la familia pudo celebrar, sin música, el día que llegó a sus

vidas para inaugurar otros ritmos y capítulos.

La sociedad no siempre ha sabido comportarse con Pablo. Muchos padres alejan a los otros niños de él, y le toca a mamá interceder, pedir comprensión. Recientemente, visitó a tres barberos para cortar el cabello y solo obtuvo negativas, "les daba miedo" y, frustrada, tuvo que pelarlo ella misma. Le dolió que la gente, a estas alturas, no entienda sus necesidades...

A Pablo le cuesta bastante salir de sus rutinas, se balancea hacia los lados, se muerde las muñecas cuando está estresado, mas sus padres han encontrado los "protocolos" para hacerlo sentir a salvo. Las mañanas son arduas para él. En cuanto despierta, a las 6:45 am, comienza a arreglarse para ir a la escuela. Tiene 13 años, recientemente aprendió a atarse los zapatos, pero ahí va cada día a lo suyo, armado con los recursos que posee, a la espera de que este, su universo cotidiano, se vuelva un lugar más fácil y le nazcan apoyos.

LAS RUTAS DE LAS FAMILIAS

En el año 2012, estudios realizados en Cuba arrojaron que el 0,04 por ciento de los infantes padecía algún TEA y en el 2020, Unicef en la Isla daba cuenta de que sumaban aquí, en ese apartado, 968 niños, niñas y adolescentes con menos de 18 años. Actualmente, los expertos apuntan a que uno de cada 100, en el orbe, vive con esta condición. En Las Tunas, en las últimas décadas, las cifras indican un incremento de los casos, escenario que se ha presentado sin el debido respaldo.

Dania Escalante Acosta, especialista del Centro de Diagnóstico y Orientación (CDO), confirma a **26** que definitivamente ha aumentado el índice de TEA. Sin embargo, lo más preocupante resulta que se llegue al diagnóstico en edades no tempranas, cuestión que sigue siendo la mayor debilidad.

"Es primordial actuar lo antes posible. Hay quienes dicen que para qué, si al final la condición no variará y sí, estos trastornos son de por vida, pero una oportuna intervención contribuye a crear capacidades en los niños.

"Vemos este fenómeno, principalmente, en círculos infantiles y vías no formales. El personal capacitado advierte signos de alarma y lo notifica. La familia acude aquí porque el CDO es el centro que tienen como referencia y sienten cercano para la orientación.

"Lo que más nos limita para el mejor tratamiento y la debida respuesta a los padres es la articulación con los especialistas, pues ellos son los que dan un diagnóstico, eminentemente clínico. Nosotros somos solo un elemento, se requiere de un equipo multidisciplinario, en la provincia hoy está incompleto y no labora de manera concatenada.

Autismo:

- El 2 de Abril se celebra el Día Mundial de Concienciación sobre el Autismo, fecha instaurada por las Naciones Unidas con el objetivo de contribuir a la mejora de la calidad de vida de quienes tienen esta condición y al ejercicio efectivo de sus derechos. El periódico **26** se une a la campaña mundial con las vivencias de tres familias tuneras y la develación de un gran desafío de Salud

"Lo óptimo sería que evaluaríamos al menor de conjunto, pero en la práctica eso no sucede. Con gran frecuencia los familiares buscan apoyo en territorios como La Habana y Holguín, y vienen desde allá con un dictamen, aquí receptionamos muy pocos".

Yilena Prieto Delgado, jefa del grupo del CDO, indica que el proceso de evaluación se fortalecería si la familia acudiera a la institución con un seguimiento clínico, y no a la inversa. "Atendemos a todo niño con alguna necesidad educativa especial asociada o no a una discapacidad o que afecte su normal desarrollo integral. Brindamos orientaciones ya sea para los métodos educativos, la estimulación o el desarrollo y demás.

"Lidiamos con que, en varias ocasiones, los padres prefieren que sus hijos presenten retraso mental y no TEA, porque prima el desconocimiento y abundan mitos de que el autista es difícil. No obstante, siempre enfatizamos en que todos los casos no son iguales y cada infante es diferente.

"En Las Tunas la mayoría está insertada en la enseñanza regular. No existe una escuela específica para esta condición, y nos ocupamos de capacitar al colectivo que labora con ellos. Constituye un reto grande porque buscamos estimular su esfera cognitiva y constantemente revisamos estrategias para llegarles con más herramientas", enfatiza.

LOS ROSTROS EN LAS CIFRAS

Dilan gusta mucho de las personas, del calor humano que

transpiran. Monta bicicleta en sus tardes y come solo desde pequeño. Hay ciertos movimientos de sus manos que a veces atraen las miradas ajenas, pero su mamá Olga Mary ha creado corazas para que no lo afecten demasiado.

Desde muy pequeñito comenzó a balbucear sus primeras palabras: teta, agua..., pero luego del primer año de edad la ausencia de lenguaje hizo disparar las alarmas. Enseguida le realizaron disímiles análisis para descartar pérdidas auditivas. A la par, su madre notó que le molestaban las luces y los ruidos, no jugaba con otros niños y había sonidos que repetía constantemente, todavía hoy escribe los vocablos en las paredes.

A los 3 años fue diagnosticado, era autista. Hoy, con 8, cursa estudios en la escuela Toma de Las Tunas y se desenvuelve con total naturalidad entre las multitudes. Olga Mary Aice Milanes remarca que la intervención temprana le ha dado los recursos, al punto de que ya no le teme a la oscuridad y convive con los ruidos.

Hay ciertos juguetes que adora y no les presta a nadie y las platinas son sus preferidas. Tiene un brillo hermoso en sus ojos. El regalo supremo que su mamá le ha dado es la posibilidad de valerle por sí solo, de criarlo desde la normalidad.

Para Madley Parra García, jefa del servicio de Psiquiatría Infantil en el hospital pediátrico Mártires de Las Tunas, existe una disparidad entre lo que está llegando al CDO y lo que se ve en consulta.



Olga Mary y Dilan.

pensar no, amar en azul



Abraham y su familia.

“El psiquiatra infantil es el especialista central para evaluar los trastornos del espectro autista, pero en lo particular no me gusta que los analicemos solos, deberíamos ser muchos observando al mismo tiempo. Tampoco aquí están las condiciones creadas. Se supone que esta entidad cuenta con un local, donde al menos en dos o tres frecuencias podamos ver a ese niño en contacto con otros que no presentan limitaciones para interactuar.

“Si usted maneja la entrevista bien, cuenta con ayuda familiar y los padres le aportan información valiosa, se puede realizar un diagnóstico rápido. Sin embargo, como es de peso y para toda la vida, lo hacemos con profundo rigor, lo demoramos.

“Para pautarlo, el infante debe presentar dificultades en la interacción social, que no establezca la mirada ni le interesen las personas, se aísla y no le guste ser cariñoso. Asimismo, que no tenga establecido lenguaje, lo haya perdido o haga eco de alguna palabra que escucha o verbaliza, pero no con fines comunicativos. Resulta significativo que haya pérdida de las capacidades del juego simbólico que imiten situaciones de la vida diaria.

“Al CDO se le asignó un psiquiatra los viernes que atiende aquí las remisiones. El equipo multidisciplinario existe, pero no está bien organizado para que luego de una consulta se vaya a otra y así los evaluemos de manera imbricada todos los profesionales y sea más funcional”.

ALARMAS TEMPRANAS

En una época tan mediada por la tecnología, ya los expertos comienzan a hablar de un tipo de autismo muy particular, el autoinducido, causado por el exceso de exposición a los medios audiovisuales y pantallas, que limita la interacción social de los

menores y el lenguaje, principalmente.

La doctora Parra García apunta que en estas primeras edades el cerebro no está lo suficientemente desarrollado para asimilar tanta información y se produce un bloqueo, pero si se corrigen las rutinas se revierte la condición.

“Mientras más pronto suceda el diagnóstico, mejor. La mayoría nos llega a los 5 o 6 años, y lo ideal es diagnosticarlo antes de los 3. Actuar de manera oportuna influye en el desenvolvimiento futuro.

“Hago un llamado a la familia, los autistas desde bebés ya arrojan señales: en la cuna no les interesa ser cargados, por lo general son demasiado tranquilos; a los 6 meses lo normal es que los infantes se sienten, se paren, interactúen, busquen la atención de los adultos, y ellos no lo hacen. Con la succión del pecho son desinteresados, no tienen respuesta al extraño. Estos constituyen marcadores importantes por vigilar y no debemos pensar que son normales. No demore en asistir al médico y buscar ayuda.



Madley Parra García.

“Ya sé que vivimos aprisa, que estamos muy pendientes de la situación económica, del medicamento, del alimento... y no nos fijamos en los detalles; aun así, hay cuestiones que no podemos pasar por alto.

“Si se interviene temprano el niño empieza a crear rutinas y avanza mucho. La evolución la percibimos en las tres consultas planificadas anualmente. Un porcentaje significativo se deja abrazar, besar y conseguimos que respondan o, al menos, que busquen la mirada de sus padres. Estimulamos el desarrollo, y también la afectividad.

“Fallan varias cuestiones en la provincia, empezando porque todos necesitamos capacitación constante sobre un fenómeno en aumento. Por otro lado, se han insertado a los autistas en la enseñanza regular y aseguro que el 75 por ciento de los que veo en consulta tienen retraso mental, y deberían ir a la Especial para apoyarlos más.

“Sé que abogamos por la inclusión en los sistemas educativos; sin embargo, para yo incluir debo crear las condiciones y las capacidades en los docentes; tal vez un aula con pocos alumnos, donde haya una maestra volcada en ellos sea lo favorable, porque su atención es distinta”.

CONDICIÓN, NO ENFERMEDAD

Abraham llegó al mundo rodeado de amor. Hasta el año y los 7 meses de edad su familia vivió en Colombia y en ese país su desenvolvimiento fue normal. Era un niño que arrastraba carritos, miraba a los ojos y respondía a los sonidos, sobre todo, a la voz de su mamá. Pero en el momento de venir a la tierra natal de sus padres, perdió las habilidades que había adquirido.

Daimí Silva recalca que fue duro aceptar la realidad y al inicio se sintió desconsolada. Su hijo no hablaba y no le interesaba nadie, vivía en una burbuja muy suya que no quería compartir... En numerosas ocasiones lo vio gritar el día completo asido a las rejas, autoagredirse, lanzarse contra las paredes, arañarse. “Fue un proceso muy complejo”.

Arropada por su fe, apunta que primero Dios y segundo la intervención temprana ayudaron a su pequeño, que ahora tiene 8 años y va solito a la escuela, habla perfectamente y le encantan los payasos, al punto de que quiere que todo el tiempo lo disfracen y cuando se refiere al circo le brillan los ojitos, como si ellos guardaran un lenguaje único para desentrañarlo.

El imaginario popular rodea al autismo de muchas fabulaciones, que si los niños son agresivos, que si son genios incomprendidos, que si... El día a día ha demostrado que ninguno se parece a otro y precisan de empatía. Los trastornos del espectro autista son una condición, no una enfermedad.

En el Balcón de Oriente no pocos especialistas involucrados

con el tratamiento sueñan con programas de estimulación deportiva, equinoterapia y demás, mas no ha habido respaldo institucional que se imbrique en esas utopías. Urge un local de observación donde el servicio de Psiquiatría pueda evaluar a estos infantes que merecen mejores atenciones.

Varios entrevistados compartieron la necesidad de consolidar terapias de familia para intercambiar consejos, experiencias o solo desahogarse en un bata-

llar que, sin la orientación y la mano en el hombro, puede ser extenuante, demoledor.

Pablo, Dilan, Abraham y tantos otros se enfrentan cada día a sus mayores temores. Con una perseverancia tangible se abren paso entre risas o pataletas, qué importa. Andan por la vida; entonces, que la sociedad sea el abrevadero perfecto para acoger sus peculiaridades, no solo desde la aceptación, sino también desde los afectos y la inclusión.

Trastornos DEL ESPECTRO AUTISTA

¿qué es?

Conjunto de alteraciones que afectan al neurodesarrollo infantil que comienzan a aparecer en la primera infancia y permanecen durante toda la vida.

¿qué lo causa?

Se desconoce, pero sí se sabe que la genética y algunos factores del entorno pueden influir. Los cambios en los patrones de desarrollo cerebral suelen ser evidentes a partir de los 2 años de edad

¿Cómo reconocerlo?

- No responden cuando los llaman por su nombre
- Evitan mirar a los ojos a otra persona o no mantienen el contacto visual
- No muestran expresiones faciales como de felicidad, tristeza, enojo y sorpresa
- No participan en juegos interactivos simples como dar palmaditas con las manos
- Usan pocos o ningún gesto
- No comparten intereses con otras personas
- No apuntan a algo interesante para mostrarlo
- No notan a otros niños ni juegan con ellos
- Conductas o intereses restrictivos o repetitivos
- Ponen juguetes u otros objetos en fila y se molestan cuando se cambia el orden
- Repiten palabras o frases una y otra vez (ecolalia)
- Juegan con juguetes de la misma manera todo el tiempo
- Enfocados en partes de los objetos (por ejemplo, en las ruedas)
- Irritables con cambios mínimos
- Intereses obsesivos
- Siguen ciertas rutinas
- Aletean las manos, mecen el cuerpo o giran en círculos
- Reaccionan de manera inusual a la forma en que las cosas suenan, huelen, saben, se ven o se sienten

¿qué provoca?

Retraso en destrezas del lenguaje, movimiento, cognitivas o de aprendizaje
Conducta hiperactiva, impulsiva o distraída
Epilepsia o convulsiones
Hábitos de alimentación y del sueño inusuales
Estados de ánimo o reacciones emocionales inusuales



Fotos: Reynaldo López Peña

Gira Una mejor juventud deja huellas en Las Tunas

Por Yelaine Martínez Herrera

HACE mucho que Las Tunas no vivía un suceso cultural de grandes proporciones. La pandemia, la escasez de presupuestos y otros complejos entramados, que incluyen tanto factores económicos como organizativos, han permeado la diversidad de propuestas. Y no por falta de talento, estamos claros. Por eso las presentaciones de este martes, que forman parte de la gira nacional Una mejor juventud, impulsada por la Unión de Jóvenes Comunistas (UJC), en saludo al 4 de Abril, vinieron a ser un oasis para la población, necesitada de más espacios de disfrute y recreación.

LA FIESTA DE LA GATA MINI

Igual que ha sucedido en otras provincias, alumnos de varias escuelas fueron trasladados hacia el teatro de la Universidad de Ciencias Médicas para presenciar el espectáculo La fiesta de la gata Mini, proyecto materializado en DVD, fruto de una alianza entre la disquera Bis Music y los estudios de animación del Instituto Cubano del Arte e Industria Cinematográficos (Icaic).

Mensajes didácticos como el valor de la amistad, el cuidado de la naturaleza y el cariño hacia nuestros abuelos, emanaron de las canciones, escritas por Adrián Berazaín e interpretadas en escena por Annie Garcés y Christo-

pher Simpson, quienes encarnan los personajes de Mini y el gato Valentín, respectivamente.

La iniciativa propició una dinámica de participación con los espectadores, en la que los artistas no solo regalaron su talento, sino que también preguntaron y escucharon al auditorio. La comedia criolla fue otro de los aderezos del encuentro, con rasgos de cubanía presentes a lo largo de la propuesta.

Temas como **Cuando sea gato grande, El son de Gatoypón, Abrazos naturales y La flor de la amistad**, integraron el repertorio, mientras una multiplicidad de géneros musicales se dieron la mano para convivir al disfrute. Así, la salsa, el rock, una ranchera o alguna conga, despertaron sonrisas, coros, aplausos y olas de brazos infantiles. No faltó el recordatorio a canciones antológicas del pentagrama autóctono dedicado a los príncipes enanos como **Mi gatico Vinagrillo y Dame la mano y danzaremos**, de Teresita Fernández.

"Estamos muy felices de estar aquí", destacó Annie, quien parecía una niña más en el escenario. Con orejas de tela color negro, vestido rojo de corazones blancos y bigotes incluidos, la gata Mini, nos deja el sabor de una iniciativa cultural bien pensada, que agradecen grandes y chicos.

"Los niños son bellos, son los más sinceros, debemos cuidarlos. Actuar para ellos es un proce-

so de sanación", expresó previamente Garcés en conferencia de prensa. Palabras que ratificaron las pioneras Laura María Cobas Barrientos y Samantha Jiménez Junco al terminar la invitación, cuando coincidieron con un "me gustó mucho", y siguieron cantando fragmentos escuchados anteriormente en el teatro: "Mini, Mini, Misu, Misu, Miau, Miau...".

UN CONCIERTO CON RÉCORD DE PÚBLICO

El concierto de Karamba, Buena Fe y el dúo Iris, desarrollado en la Plaza de la Revolución Mayor General Vicente García González, tuvo récord de público, comparado con los cuatro sucedidos hasta la fecha en otras provincias del oriente cubano.

Durante la cita, las máximas autoridades de la UJC, el Partido y el Gobierno, entregaron a los intérpretes varios reconocimientos, entre los que destaca la distinción honorífica Réplica del Escudo de la Ciudad, otorgada a Buena Fe por Juana Yamilka Viñals, presidenta de la Asamblea Municipal del Poder Popular, teniendo en cuenta sus aportes al desarrollo cultural de la nación.

El dúo Iris estrenó en la ocasión el escenario, interpretando -a guitarra limpia- temas del disco Mi Suerte como **Causalidad, Cauce y Prefiero amarte así**, y otros de similar lirismo, "hijos" de autores con el calibre de Silvio Rodríguez.

La belleza de las creaciones, unidas a las melodiosas voces de los jóvenes Dayamí Pérez Sánchez y Javier López Elías, armaron una simbiosis de poesía y musicalidad. En tanto, la empresa PMM dotó al concierto de cierto glamour con la utilización de pantalla, juegos de luces y otros elementos técnicos.

Karamba, por su parte, inundó de alegría y sandunga el espacio. Jorge Luis Robaina, director de esa cofradía, expresó: "Hace años que no veníamos a Las Tunas. Es un privilegio y una alegría inmensa estar aquí".

La agrupación compartió canciones al estilo de **Dime como yo quién te va a querer, Lágrimas sobre el café y Soldadito marino**, e incluyó otras (**El burrito**, entre "ellas") de Desde Adentro, su reciente producción discográfica.

Buena Fe inició su actuación con **Siembra**, que -según Israel Rojas- "es un canto a la confraternidad". En este caso, se disfrutó de un repertorio conocido y otro más novel, incluyendo títulos como **Nacimos ángeles, Sobreviviente, Quién soy yo, Volar sin ti, Catrina, Ser de sol, Catalejo, Pi 3,14, Valientes**, entre otros, junto a **Carne, El hipopótamo y Morada**, por ejemplo, frutos de su más joven fonograma, llamado igual que el último tema mencionado.

En general, los discos que promocionan Karamba, Buena Fe y el dúo Iris, durante esta gira, se encuentran disponibles en plataformas digitales. El amor, la familia y la cubanía son algunos de los tópicos que abrazan esas invitaciones.

Luego de abordar una multiplicidad de géneros (trova, rock, pop, balada, ranchera...) y mostrar estéticas diferentes, pero signadas del buen hacer, los músicos se despidieron felices de Las Tunas con la acogida del público, para seguir el periplo por Cuba en saludo a los aniversarios 61 de la UJC y 62 de la Organización de Pioneros José Martí (OPJM), por celebrarse el 4 de Abril.

Más allá de la posibilidad de incluir en los respectivos territorios a una representación del talento local durante las actuaciones de la gira, queda el sabor exquisito de una iniciativa que defiende, en medio de las sonoridades frívolas y banales que con frecuencia aturden por doquier, la intención de compartir mensajes inteligentes y sensibilizar al público. Como dijo Israel Rojas: "Uno es del lugar donde vive, del lugar que te importa. Pero nuestra realidad no es una en guagua, es ir de pueblo en pueblo, contando historias".



Tinta fresca

¿TIENES BUENA MEMORIA?

Resulta más fácil perder los datos almacenados en la memoria reciente que en la memoria remota. Por eso los ancianos olvidan lo ocurrido minutos antes, pero evocan hechos de su infancia o su juventud. Es casi imposible saturar la memoria. Los especialistas afirman que si durante toda la vida se captasen 10 nuevos elementos cada segundo, al morir menos de la mitad del cerebro estaría ocupada. Los recuerdos no se pierden, ¡se almacenan en un sitio de nuestra memoria! Basta un olor para evocar un recuerdo de la infancia o un dato que creíamos olvidado.



A cargo de Juan Morales Agüero

FRASES PARA LA ETERNIDAD

La injusticia, en cualquier parte, es una amenaza a la justicia en todas partes.

Martin Luther King (pastor bautista norteamericano)



INTERNETicias

Recife, Brasil. - Una mujer internada en un hospital de esta ciudad fue sometida a una extirpación de útero por un error ortográfico. La fémina supo de la intervención equivocada cuando despertó de la anestesia general. El cirujano a cargo aseguró que al entrar al quirófano encontró una placa con el nombre de la paciente y el diagnóstico de histerectomía (extirpación de útero). Al parecer, la enfermera confundió histerectomía con fistulectomía (extirpación de fístulas anales), la operación que se necesitaba. "Hice la cirugía marcada", afirmó el galeno. Ahora la pobre mujer anda desesperada, pues planeaba casarse y tener muchos hijos.

IMIRE QUÉ CURIOSO!

La letra j es la única que no aparece en la tabla periódica... **Los animales carnívoros tienen los ojos al frente, y los herbívoros a los lados...** Los relámpagos matan más personas que los volcanes y los terremotos... **El material más resistente creado por la naturaleza es la tela de araña...** Si se erradicaran las enfermedades cardíacas, el cáncer y la diabetes, la expectativa de vida sería de 99 años de edad... **Antes de 1800, los zapatos para los pies izquierdo y derecho eran iguales...** El océano Atlántico es más salado que el océano Pacífico... **El elefante es el único animal con cuatro rodillas...** El nombre más común del mundo es Mohamed... **Estambul, la capital de Turquía, se encuentra situada en dos continentes: Europa y Asia...** Los gatos y los perros pueden ser zurdos o diestros... **Los meses que comienzan en lunes siempre tienen un viernes 13...** La vida promedio de una pelota de béisbol profesional es de siete lanzamientos... **El ojo del avestruz tiene mayor tamaño que su cerebro...**

POSTALES TUNERAS

Nuestro entrañable parque Maceo cuenta en su perímetro con varios bancos de granito que hacen las delicias de los caminantes. Algunos tienen inscripciones grabadas en sus espaldas, suerte de constancia de las instituciones, logias, personalidades y empresas que los donaron allá por los años 50 del siglo pasado. Uno de ellos (foto) lo ofreció Ernesto Payés León, quien ejerció como alcalde Municipal de Victoria de las Tunas entre 1952 y 1958. Otras entidades que donaron bancos fueron el Centro Detallista, los Almacenes Cayamas, la dulcería La Crema, la Colonia Española, la Cámara de Comercio y la Fábrica de Mosaicos.



COSAS DE MONTAÑAS



Para que un accidente topográfico sea considerado montaña deberá tener 900 o más metros de altura. Esas elevaciones ocupan la cuarta parte de la superficie no acuática de la Tierra y alojan al 12 por ciento de la población mundial. La mitad de la humanidad depende directamente de los variados recursos que ofrecen las montañas, entre los que figuran el agua, la energía, los minerales, los bosques y los lugares de esparcimiento. Según estos parámetros, Las Tunas no cuenta con montañas, pues sus mayores elevaciones son alturas de Cañada Honda (219 metros), la loma de Dumañuecos (130) y el Cerro de Caisimú (124).

Leñadores: desafíos y renovaciones

Por Gabriel Manuel Peña Ramírez

Con el grito de ¡Play Ball! volvieron las emociones al estadio Julio Antonio Mella. Los Leñadores vistieron de blanco una vez más con motivo de la 62 Serie Nacional de Béisbol y en el graderío un público, en rol de crítico especializado, dictamina las andanzas del equipo, en medio de un proceso de renovación acelerado por diversas circunstancias.

La salida de Pablo Alberto Civil situó los galones de timonel en Abeyssi Pantoja, quien ha transitado como entrenador durante la etapa gloriosa de la pelota tunera. Un rostro conocido dentro de la nómina para hacer más potable el cambio; sin embargo,

desde el momento cero le ha correspondido la toma de decisiones drásticas en aras de mantener a flote la esperanza de los **play off** y, tal vez, más allá.

“Queríamos hacerlo poco a poco, pero diversas situaciones lo apresuraron un tanto. Teníamos peloteros importantes que no esperábamos que salieran definitivamente; no obstante, todavía contamos con muchas armas que nos pondría entre los ocho primeros y ese es el objetivo principal: estar en la postemporada”, comentó Abeyssi Pantoja a los micrófonos de **26**.

En los últimos calendarios, los verdirrojos demoraban en arrancar el paso triunfal, pero esta campaña atípica, con cinco jue-

gos en cuatro días, obliga a ajustar aspectos físicos para llegar en plena forma desde la jornada de apertura.

“A pesar de las dificultades, la preparación ha transcurrido de la mejor manera, hemos intencionado tareas a jugadores específicos, sean titulares o nuevos atletas que nos pueden aportar mucho. En comparación con otros años hicimos cambios para empezar con soltura en la ofensiva, teniendo en cuenta la juventud y poca experiencia de nuestro picheo, entonces debemos darle la confianza con un marcador amplio”.

Las interrogantes habitan el área de los lanzadores, con nombres poco habituales y mucho talento por demostrar. De ahí la importancia de aferrarse al sello identitario de la selección tunera, el bateo. En tal empeño la figura de Dánel Castro representa la cima, si de jerarquía se trata. El curtido en mil batallas, envuelto en la última de ellas, constituye un emblema para el pasatiempo nacional y, sobre todo, para los nacidos en esta tierra.

“Siempre Dánel dice que jugará solamente en casa, pero cuando él se mete de lleno no hay nada que lo frene. En el argot popular, es un enfermo al béisbol, lo lleva en la sangre. No va a ser necesario pedirle que viaje, él se integrará y lo hará”.

A modo de gran batalla se presentan las lesiones, un combate de improviso, además de recurrente en quienes acumulan mayor cantidad de horas sobre la grama. El **manager**, junto al cuerpo de entrenadores, asume la responsabilidad de dosificar a los veteranos para evitar dichos males y obtener el premio de un rendimiento estable. No obstante, Pantoja ya viste las fundas, pues entre algodones comienzan Denis Peña y Yosvani Alarcón, quien “está convaleciente de una sacrolumbalgia, lo cual lo llevaría a jugar la inicial en algu-



Fotos: Reynaldo Lopez Peña



nas subseries para que no sufra esa zona”.

El apellido Baldoquín ha estado en el centro del debate, en disímiles espacios, desde la esquina del barrio hasta los grupos en las redes sociales, a causa de las pretensiones de Roberto Sullivan de retornar a la novena del Balcón del Oriente. El jugador con desempeño en el sistema de granjas de Grandes Ligas, además de breves incursiones al más alto nivel, está enfrascado en diligencias legales en aras de cumplir con los requisitos de la Serie. De acuerdo con declaraciones del estratega “solamente falta que se hagan los trámites de repatriación, cuando posea toda la documentación pertinente tenemos el derecho de darle alta en cualquier momento”.

La telaraña mediática que enlaza al mayor de los Baldoquín, aleja a Jeans, prospecto con las herramientas necesarias para imponerse en los clásicos domésticos de cualquier polémica. Al joven antesalista lo acompañan varios nombres con aptitudes para afianzarse de un puesto según apunte el trayecto.

“A los dos Yaser hay que seguirle la pista, muy de cerca

porque el potencial es muy alto. Pérez, quien se desempeña en primera base, tiene unas cualidades enormes, pero le falta aún creérselo, que él se convenza de que puede dar más. Por otra parte, Izaguirre es un muchacho que viene por la pirámide transitando por todos los equipos nacionales, además ocupando puestos de importancia como tercer y cuarto bates. Solo falta la adaptación a este nivel del béisbol, hay varios factores que te causan presión: público, transmisiones y demás. Los dos van a provocar impacto en el terreno”.

Si bien la nueva hornada de Leñadores toca a las puertas, la confluencia de novatos y experimentados dotará al conjunto del arsenal para imponerse en los tiempos de crisis. El diamante beisbolero dirá la palabra precisa, en tanto, los espectadores, acostumbrados al sabor de las victorias por los resultados recientes, deberán proyectar la mirada hacia un futuro a mediano plazo, sin dejar a un lado la ambición por competir. El Dios Cronos asoma; sin embargo, el bosque permanece con la tranquilidad de un presente y porvenir garantizados.

Venta regulada de papas en Las Tunas

Por Yenima Díaz Velázquez

Tres libras de papas a 11.00 pesos cada una se comercializan por estos días a los consumidores de la provincia de Las Tunas, tal como informó Maikel Cera Concepción, director general de la Empresa de Acopio.

Explicó el directivo que ese proceso inició este martes por el municipio de Manatí y que continuará por Jesús Menéndez y Puerto Padre -en ese orden- hasta completar todo el territorio y satisfacer la demanda de 740 toneladas del tubérculo.

Las primeras cargas se recibieron desde Ciego de Ávila por carretera, pero se espera que el grueso de ese total llegue en los próximos días a través del sistema ferroviario, lo que permite un ahorro de combustible y otros recursos materiales.

Dijo Cera Concepción que la venta de las papas se hará paulatinamente y de manera regulada, tanto en las áreas urbanas como rurales, y que será controlada mediante la libreta de productos alimenticios.



Foto: Yaidel M. Rodríguez Castro

Desde la entidad se garantiza ese codiciado alimento a todos los residentes en el territorio tunero, por lo que se pide a la población que mantenga la disciplina durante la comercialización, sin concentraciones innecesarias que provoquen contratiempos.

Los núcleos familiares tendrán hasta 72 horas para su adquisición luego del inicio del expendio en cada punto, con el propósito de evitar pérdidas porque ese renglón se deteriora con facilidad. Vencido ese plazo se venderán de manera liberada, con igual precio.

La Resolución 5 del 2023 del Ministerio de la Agricultura, publicada en la **Gaceta Oficial Ordinaria 9**, estableció el nuevo importe de la papa, atendiendo a la elevación del costo de los insumos, de las semillas y de la fuerza de trabajo.

Estas ventas no guardan relación con la siembra, cosecha y comercialización de la papa ecológica que se produce en varios municipios cubanos y que en la provincia nuestra ya asciende a cinco hectáreas, sin los insumos importados que requiere ese cultivo.

Amplía capacidades de captura camaronera de Las Tunas

Por Julián Velázquez

La unidad empresarial de base (UEB) Camaronera Sanros, de Las Tunas, tiene previsto para el 2023 crecer en 200 toneladas el plan de captura, con lo que se lograría llegar a alrededor de 650 toneladas al año.

Con un proceso inversionista que prevé ampliar las áreas destinadas al cultivo del crustáceo; los 164 trabajadores, 80 de ellos directamente vinculados con la producción, deben sortear no pocos obstáculos con el fin de aumentar los rendimientos, así lo explicó a la prensa Reymundo Mendoza, director de la UEB.

Los hombres y mujeres que laboran en esta camaronera, ubicada en Santa Rosalía, al sur de la provincia de Las Tunas, destacan por el eficiente control de las cosechas. Lázaro Jiménez, técnico de Área, expone que con el esfuerzo de todos consiguen una supervivencia del 80 por ciento de los animales sembrados.

En este centro, perteneciente al Ministerio de la Industria Alimentaria, se prioriza el fortalecimiento de los camarones antes de enviarlos a los estanques de



Foto: Tomada de Internet

engorde. A decir de Mendoza es una tarea difícil en tiempos en los que escasea el pienso, principal alimento para estos animales.

El directivo mencionó entre los retos más importantes, convertirse en una empresa filial y dejar de ser una UEB. En el 2022, Sanros fue reconocida como la mejor de su tipo en el país por los niveles de eficiencia y la diversificación de sus producciones.

Aplausos con la chaveta para Bárbara

Por Danielle Laurencio Gómez (ACN)

Tal y como sucede en los grandes escenarios al concluir una función de música, baile o teatro, cuando Bárbara Báez Romero termina de leer algo que resulta atractivo y novedoso, "la alaban con la chaveta", simulando esos aplausos que cierran con broche de oro los mejores espectáculos.

La chaveta es la herramienta tradicional para el corte de hojas de tabaco utilizada en fábricas de todo el mundo y, por tanto, el taller central de la unidad empresarial de base (UEB) Enrique Casals no constituye la excepción.

Bárbara tiene 54 años de edad y en los últimos 14 se ha desempeñado como lectora de tabaquería, aunque sus inicios en la fábrica ubicada en las inmediaciones del popular parque Maceo, se remontan a 1998.

Conoce y domina todo cuanto acontece en los talleres, por donde ha visto pasar a varias generaciones de hombres y mujeres que aportan decisivamente a uno de los principales objetivos económicos del país, pues la enti-

dad apuesta este año por la elaboración de seis millones 600 mil puros, que equivalen a 41 millones 200 mil pesos.

Ella es protagonista de esa herencia y con su lectura diaria rinde honores a su madre, quien laboró allí por más de cuatro décadas y fue prácticamente fundadora de la fábrica, y a sus primas, su hermana Ennis y a su hija Ada Iris, también trabajadoras en la "Enrique Casals", perteneciente a la Empresa de Acopio, Beneficio y Torcido de Tabaco Las Tunas.

"Me gusta mucho lo que hago y siempre trato de complacer al colectivo con las propuestas que traigo, quiero que les llegue el mensaje y cuando resulta, por ejemplo, un tema nacional relevante del acontecer económico, político o social, le pongo toda la intencionalidad que merece", dijo Bárbara a la **Agencia Cubana de Noticias** justo antes de subirse a la tribuna.

La misión es entretener y elevar el nivel cultural de los trabajadores de la tabaquería en sus diferentes áreas, de ahí que la faena comience muy temprano, a las



Bárbara Báez Romero.

Fotos: Yaciel Peña de la Peña



8:00 de la mañana, con la lectura de la novela, luego las noticias y no faltan los folletos sobre la confección y calidad del tabaco; "...de mí depende también que el puro salga con el nivel requerido para el mercado nacional e internacional.

"Soy su base informativa y su confianza, por eso me honran con la chaveta y estoy muy orgullosa de formar parte de un sector en el que las mujeres somos mayoría".

Mientras su hermana Ennis Báez, quien trabaja en la entidad hace más de 20 años, alega no ser de muchas palabras; su hija Ada Iris Hierrezuelo Báez comenta, apenas sin levantar la cabeza, sobre lo sacrificado que es este ramo y cómo el colectivo se convierte poco a poco en familia.

A sus 35 años, ya posee 12 de experiencias dentro de la empresa y deviene asombroso ver con la destreza que cumple sus faenas en el taller de anillado donde se le da el toque final al producto antes de su comercialización.

Cuando Bárbara no está leyendo transita los departamentos de la fábrica, inmueble de columnas eclécticas que hace esquina en una de las zonas más transitadas del Balcón del Oriente Cubano y desde el cual sale un aroma de tabaco que lleva el sello de la mujer tunera.

Las Báez tienen color canela oscuro que se asemeja al de las hojas del rey del lugar; conversar con ellas es sentir la certeza de que las mujeres cubanas trabajan duro por el sostén de sus familias y su país, herencia que también

se resume en el legado cultural que hoy Ada Iris lleva en su idd de cuentas azules y blancas, encomendándose a Yemayá y Obatalá.

Y aunque resulte curioso, pudiera decirse que la entrevista comenzó hace casi 11 años cuando esta reportera era apenas una estudiante de primer año y hacía una tarea de Periodismo Impreso.

Volver a Bárbara en un mes como marzo es una suerte de homenaje a propósito del Día de la Prensa Cubana y el Día Internacional de la Mujer, por eso de que la lectura de tabaquería es un oficio que tradicionalmente ha estado ligado al periodismo y porque cualquier momento resulta bueno para reconocer las luchas cotidianas de las mujeres de la Mayor de las Antillas.

— Raúl y la esperanza de buenos frutos en La Eva —

Por Yenima Díaz Velázquez y Adalys Ray Haynes

Bajo el sol del mediodía, y con el rostro y el cuerpo bañados de sudor, es difícil pensar en soluciones para este o aquel problema. Pero si algo tiene claro Raúl Espinosa Cañete es que su futuro está ahí, sobre esas tierras.

Son casi 10 hectáreas que estaban en desuso y las asumió en usufructo porque -como ingeniero agrónomo- es un convencido de lo mucho que puede parir el suelo cuando se cuida y maneja de manera adecuada.

A la sombra de un árbol o mientras descansa en su hogar hace cálculos, planifica la rotación de los cultivos y diseña sus estrategias para incrementar los rendimientos, a pesar de que faltan muchos recursos y la sequía lo afecta seriamente.

"Queda mucho por hacer y lo primero es sacarle a la tierra todo el provecho que se pueda. Sé que hay dificultades con los

recursos, pero por eso mi empeño es mayor y le dedico más tiempo siempre tratando de resolver los problemas.

"Lo más complicado es la sequía. Prácticamente estamos sin agua porque las reservas del pozo están muy deterioradas y eso nos obliga a regular la turbina, para que hale solo al 50 por ciento de su capacidad y eso va en contra de los cultivos.

"Tenemos la idea de construir otro, lo que ha sido imposible. Sé que actualmente cobran mucho dinero por abrirlo, pero todavía no hemos conseguido quién lo haga".

Raúl acumula suficiente experiencia en los cuidados a la tierra; sin embargo, asegura que "uno no se lo sabe todo y cada día se aprende algo nuevo". Así lo comprueba en el diplomado del Proyecto de Apoyo a la Intercooperación Agropecuaria (Apo-coop).

"Apo-coop ha sido algo muy novedoso y en el curso he aprendido cuestiones que des-



Foto: Adalys Ray Haynes

conocí, leyes que existían y no se aplicaban, alternativas para la atención a los cultivos, medidas hacia la conservación de los suelos...

"Aquí trato de llevar esos conocimientos a la práctica. También me he propuesto transmitirlos a los demás campesinos de la

cooperativa de créditos y servicios Osvaldo Figueredo, del municipio de Jobabo, especialmente a los de la zona de Martinitillo, donde están mis tierras".

Junto a su familia, ha hecho lo impensable por mejorar los suelos y, por consiguiente, las siembras de plátano, tomate, cebolla,

fruta bomba y pepino. Entre todos logran que las semillas germinen y ese verde que nace se convierte en esperanzas de buenos frutos.

No es para menos porque en su quehacer cotidiano radica el homenaje a su mamá. La finca La Eva lleva su nombre y por eso todos se empeñan para que funcione como un reloj, sobre todo que las plantas crezcan sanas y que los productos lleguen al pueblo.

"La desarrollamos con mucho amor, con la confianza de que las cosechas serán abundantes. Aquí se aplica la ciencia y la técnica y un resultado concreto es que recogí unos siete sacos de ajonjolí; extraje el aceite para la alimentación humana y usé la torta para los animales.

"Me siento un cooperativista con potencialidades para seguir la producción. Solo me limita el agua, pero tengo a mi familia, un caballo y una yunta de bueyes; con eso saldremos adelante".